

09

Recibido: 23 de junio del 2023

Aceptado: 01 de agosto del 2023

Publicado: 01 de setiembre del 2023

DOI: <https://doi.org/10.57175/evsos.v2i1.92>

Gestión de proyectos de inversión y su relación con la incidencia de pobreza en la provincia constitucional del Callao

Management of investment projects and their relationship with the incidence of poverty in the constitutional province of Callao

Luz Edith Mamani Castañeda ¹, Alan David Gonzales Gonzales ²

¹ Escuela Universitaria de Posgrado - Universidad Nacional Federico Villarreal, Perú.

Correo institucional: luzedith1978@gmail.com

² Universidad Tecnológica del Perú, Perú.

Correo institucional: agonzales.docente@gmail.com

Resumen

La presente investigación tuvo por objetivo central determinar la relación existente entre la gestión de proyectos de inversión y la incidencia problemática de la pobreza en la provincia constitucional del Callao entre los años 2018 al 2020. Esta investigación se basó en una metodología de tipo básica con método de análisis cuantitativo y nivel correlacional – descriptivo. La muestra significativa estuvo conformada por 50 funcionarios de las Subgerencias de Proyectos de Inversión Pública de entre las principales municipalidades distritales a nivel de la provincia constitucional del Callao, sobre quienes se aplicó un formato de cuestionario de encuesta basado en 15 preguntas. A través de un análisis bajo el programa estadístico de SPSS 25.0 se obtuvo como principal resultado un coeficiente Rho Spearman de 0.766 que da a entender que hay una relación significativamente positiva entre dichas variables de estudio, pero el nivel de asociación correlacional es negativa, ya que se tienen problemas y limitaciones que impiden el requerido gerenciamiento para una efectiva formulación y financiamiento de PIP's y la implementación de tales proyectos, por lo cual no se ha venido combatiendo ni erradicando el problema de la pobreza existente en la región del Callao hasta el momento.

Palabras claves: gestión, inversión, pobreza, proyectos.

Abstract

The present research aimed to determine the relationship between investment project management and the problematic incidence of poverty in the constitutional province of Callao between the years 2018 and 2020. This investigation employed a basic methodology with a quantitative analytical approach and correlational-descriptive level. The significant sample consisted of 50 officials from the Submanagement of Public Investment Projects of the main district municipalities within the constitutional province of Callao, who responded to a questionnaire comprising 15 questions. The analysis using SPSS 25.0 resulted in a primary Spearman's Rho coefficient of 0.766, indicating a significantly positive relationship between the study variables, but the level of correlational association is negative due to issues and limitations hindering effective project formulation, financing, and implementation, thus preventing the eradication of poverty in the Callao region so far.

Keywords: management, investment, poverty, projects.

1. Introducción

La problemática de la pobreza social y otros males de la crítica situación en que se encuentran la gran mayoría de sectores poblacionales en condición de vulnerabilidad económica, se puede enfrentar con acciones decisivas desarrollando de manera planificada, proyectos públicos de inversión que tengan la finalidad de enfocarse en solucionar tales problemas, mediante programas, actividades y estrategias, que promuevan y garanticen dar la cobertura de atención requerida a los grupos de pobladores y familias que muestren problemas característicos de pobreza, tales como el de percibir ingresos remunerativos muy menores al promedio básico de ingreso mensual, grupos de personas y familias que no llegan a tener acceso a los servicios públicos esenciales, que no ejercen trabajos o empleos laborales formales, y que asimismo no reciben servicios públicos de calidad en cuanto a salud, educación y de disposición de vivienda adecuada; por lo que es primordial como hasta obligatorio que los Estados a través de sus organismos públicos desconcentrados con la función competente y específica en velar por el desarrollo socio – económico y mejoramiento de la calidad de vida de los sectores poblacionales vulnerables económicoamente.

En el Perú, si bien la problemática de la pobreza relativa y extrema se han podido reducir hasta el 2019 sobre el promedio del 21%, pero al mantenerse una deficitaria política estatal de control de la pobreza y exclusión social, con lo que solamente se han venido efectuando ciertos programas asistenciales de ayuda a determinados sectores poblacionales en situación de extrema pobreza, a modo como programas pilotos, y de complementarse con entrega de bonos subsidiarios regularmente básicos, así como en percibimiento de donaciones, además de que los programas de apoyo económico y social derivados de Convenios de Cooperación suscritos por el Estado Peruano mayormente con países miembros de la Unión Europea.

Mientras que en cambio, en Latinoamérica, se da todo lo contrario, en que se ha venido manteniendo y hasta acrecentando la incidencia de los problemas de la pobreza relativa y extrema en diversos países de América Latina, pese a cierta

bonanza económica por la apertura comercial que han tenido dichos países desde el año 2005, pero por ineficiencia de gestión pública y carencia de una adecuada distribución de los ingresos económicos percibidos por exportaciones y de un determinado incremento de la inversión extranjera; pero aun así se ha recrudecido la pobreza asimétrica en numerosos estados latinoamericanos, en que los grupos poblacionales de zonas marginales – urbanas han venido teniendo problemas en el mejoramiento de su situación económica y que se dedican mayormente a empleos informales con obtención de limitados ingresos económicos, además de que residen en zonas urbano – marginales con carencias en el acceso a servicios públicos vitales como agua y luz, y hasta llegan a carecer de vivienda adecuada, donde los pobres se han vuelto o se mantienen cada vez más pobres, y las clases medias pujantes y adineradas se han vuelto cada vez más beneficiadas con mayores ingresos económicos; “teniéndose un crítico problema de que la mayoría de naciones latinoamericanas han mantenido constantemente sus tasas críticas de pobreza de entre el 27% a 31% y que sus índices de extrema pobreza se han incrementado preocupantemente en determinados índices críticos de carácter sumamente preocupantes” (Huaquisto, 2018), mientras que otros países como Chile y Argentina han venido experimentando desde el 2012 problemas cada vez más críticos de crecimiento de sus niveles de pobreza relativa y hasta extrema en sus lugares de alta marginalidad económica como son las reconocidas callampas y villas miserias respectivamente, con un nivel de pobreza entre el 19% a 24% promedio, con un cierto aumento de la pobreza extrema en un 3.5%, trascendiendo así de manera muy negativa como causa problemática en común de la pobreza en dichos países referidos, en cuanto que los últimos gobiernos de turno no han promovido ni han puesto en ejecución una auténtica política de gestión pública que promueva la verdadera implementación de proyectos de inversión que aborde y confronte de manera contundente a la problemática existente de la pobreza latinoamericana, debiéndose a la ausencia de una política social de gestión pública preventiva que hubiese anticipado y evitado que se arraigara la situación alarmante de los pobres en condición relativa en torno a la problemática de los pobres inmiscuidos en la

situación agravante de la pobreza extrema; y que asimismo no se hayan estado diseñando las políticas públicas necesarias ni los proyectos de inversión requeridos para combatirse directamente a la pobreza, y de paliarse de alguna manera tal problema crítico, lo que no se ha venido dando, ya que la mayoría de gobiernos latinoamericanos han venido invirtiendo preferentemente en el desarrollo aplicativo de programas asistenciales básicos y hasta incipientes, basados mayormente en el otorgamiento de irrisorios bonos subsidiarios como de entrega de donaciones por caridad; más no se han venido ejecutando programas de auténtica política gestionable multisectorialmente y de modo efectivamente planificado para la puesta en ejecución de proyectos de inversión pública que verdaderamente pudiesen reducir significativamente los niveles de pobreza todavía latentes en la casi totalidad de las naciones de América Latina.

En el Perú, se ha venido caracterizando por ser esporádicamente aportantes en la realización de talleres de capacitación y de ciertos programas promotores de actividades económicas sostenibles, pero que solamente han sido meramente básicas para generarse un cierto y delimitado empoderamiento económico en las familias pobres de algunos asentamientos humanos o zonas marginales, así como en el desarrollo ejecutable de actividades en la materia de responsabilidad en el cuidado del medio ambiente; lo que ha estado resultando muy insuficiente ya que no se han afrontado las principales carencias económicas como sociales de los grupos poblacionales que se encuentren entre pobreza relativa y extrema pobreza, dado que inclusive algunas comunidades poblacionales que han sido beneficiadas con determinados programas de apoyo económico – básico, aún “siguen subsistiendo como pobres y bajo las condiciones precarias de siempre, de falta de servicios públicos/básicos y en inadecuadas viviendas, con ingresos económicos menores a los S/.500.00 mensuales” (INEI, 2020); denotándose al mismo tiempo, la ausencia de una mayor capacidad de gestión pública de parte de las autoridades estatales competentes en formular e implementar proyectos de inversión pública (PIP's), ya que mantienen los permanentes y recurrentes problemas como limitaciones de no gestionar adecuadamente ante el Programa Invierte.pe-MEF la

aprobación de los proyectos exigidos para combatirse y reducirse la pobreza latente en sí, siendo que diversos de tales proyectos han sido desaprobados por una deficiente formulación de los mismos, y los que resultan escasamente aprobados no llegan a contar con la asignación económica requerida para poderse implementar efectivamente, dado el limitado presupuesto económico asignado por el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF).

También se puede apreciar como problema principal, de manera concordada con lo sostenido a la vez por el autor Hermoza (2018), acerca de la falta de capacitación que llega a tener el Personal funcionario o servidores públicos de las Sub-Gerencias de Desarrollo técnico o económico de las entidades estatales, encargados de la elaboración de proyectos de inversión pública, en cuanto de que al no encontrarse capacitado dicho personal designado al respecto para la ejecución de tal función técnica, se tiende a manifestar de manera recurrente los problemas críticos de deficiencias en la elaboración de proyectos públicos de inversión, que se llegan a constituir en verdaderas limitaciones a la formulación y aprobación definitiva detales proyectos.

Sin embargo, se puede resaltar que existe una baja responsabilidad social del GR y de los Gobiernos Locales del Callao, en no haber venido priorizando en la formulación y ejecución de los proyectos necesarios de inversión pública para afrontar y disminuir la incidencia problemática de pobreza existente en la referida provincia constitucional, a pesar de disponerse de ingentes como sustentables ingresos económicos derivados de los cobros de impuestos de las regalías por actividades comerciales y por uso de importantes infraestructuras de servicio público, y de las inversiones realizadas por grandes empresas privadas nacionales e internacionales para operar en las principales zonas económicas - comerciales del Callao, sobre todo para el desarrollo operativo de las actividades comerciales de exportaciones e importaciones desde la terminal portuaria del Callao como principal puerto marítimo del Perú.

2. Desarrollo

2.1. Teoría

La gestión de proyectos es un tema muy demandado en la actualidad, pero conceptualmente siempre existió desde épocas donde los proyectos son complicados de comprender considerando la ausencia de recursos que se tiene hoy en día (Lock, 2020). Este tema es de total importancia en las inversiones públicas; y ya no solo en proyectos civiles o industriales, sino también sociales, si es estos ya no los incluyen Kissi, Boateng, Adjei-Kumi & Badu (2017).

Calvo Artavia, C. y Porras Araya, A. (2016) , desarrollo una propuesta específica para la implementación de una viviendas sociales de atención de servicios en casa - vivienda en un localidad de Costa Rica , en cuanto su metodología fue de estudio descriptivo y en el desarrollo de una propuesta práctica de implementación de una Viviendas sociales, enfocándose esencialmente en cuanto a poderse determinar y describir los principales fundamentos que permitan asegurar una futura viabilidad de la implementación del proyecto en una localidad de Costa Rica, Finalmente, los autores concluyen sobre la importancia relevante que se tiene en cuanto a la necesidad de perfeccionarse el estudio de proyecto y que se pueda viabilizar finalmente la implementación de las viviendas sociales de consulta de vivienda en el distrito costarricense de Aguas Zarcas

Según Jara Avellaneda (2018), Mendoza (2018) en su Tesis “La Gestión de Proyectos Inversión en la atención de las demandas y necesidades públicas de las poblaciones en zonas marginales del Perú”, el autor en base al objetivo de poder determinar los aportes de la Gestión de Proyectos de Inversión, tanto del Sector Público y Privado en los últimos cuatro años; con respecto a la atención de las necesidades de servicios públicos de las poblaciones en zonas alejadas del país, llegó a la conclusión principal de que se podría afirmar una correcta canalización de recursos privados sobre proyectos de inversión, inclusive en aquellos que producen beneficios directos sobre la población, lo que puede constituirse en un aporte

significativo para mejorar la gestión de inversiones que satisfaga plenamente las demandas esenciales de servicios públicos de los ciudadanos.

Salazar, A (2019), analizó acerca de los problemas de acceso al financiamiento de las PYMES en la ciudad de Córdoba. Se presentaron, asimismo, hechos estilizados de la problemática de acceso al financiamiento, analizando las principales causas de la misma. Además, se analiza la dinámica de inversión de las PYMES en Córdoba, poniendo énfasis en los retos y desafíos que enfrentan las empresas para financiar sus proyectos de inversión en los próximos años.

Sánchez (2016) , resaltó en su investigación que a falta de capacitación en los Jefes de MYPES en materia de gestión financiera, y de que no lleguen a acceder a créditos financieros con tasas de interés más favorables y mínimas, genera que el desarrollo de la actividad industrial – operativa resulte muy limitada en cuanto a la rentabilidad esperada, y de que al no cumplirse los fines o no se obtengan los ingresos rentables pronosticados y fijados en el estudio de financiamiento o en el proyecto de inversión que se haya elaborado al respecto, se occasionará que la MYPE Industrial no mejore en su calidad de producción, y que por el limitado financiamiento que obtenga, al no acceder a créditos financieros más adecuados, se tendrá que la producción industrial de las MYPES no mejoren y que su producción tienda a reducirse drásticamente, al no tenerse el suficiente crédito requerido que pudiese solventar positivamente el financiamiento de la compra de insumos y de poderse acelerar el incremento productivo de las MYPES Industriales que puedan en sí a mediano y largo plazo en poder generar los ingresos rentables esperados, pero que resulta muy complejo a causa de las limitaciones y poco acceso a financiamientos con créditos adecuados, ya que se ofrecen por las entidades bancarias, líneas de crédito generalmente con tasas de interés altamente onerosas, teniéndose así en que se manifiesta una problemática frecuente de financiamiento inadecuado en un gran porcentaje de las MYPES de rubro industrial en la ciudad de Lima Metropolitana, y que al endeudarse por préstamos cobrados a elevadas tasas de interés no tengan posibilidades de expansión o crecimiento

organizacional, y que por lo tanto estas micro y pequeñas empresas de rubro industrial no obtengan los ingresos rentables esperados en el mediano plazo, y que llegan a quedar insolventes y hasta en estado de quiebra; y que por ende se hayan basado en proyectos de inversiones que no hayan tenido un análisis y estudio de financiamiento exigido, y que en sí deriva en una alta responsabilidad por parte de los jefes microempresarios al no haber realizado estudios de financiamiento más rigurosos sobre sus proyectos de inversión resultando estos en inviables financieramente.

La razón de abordar la presente tesis sustenta que se priorizará en el desarrollo de un estudio metodológico de análisis cuantitativo con especial énfasis de desarrollo de una investigación tanto descriptiva como explicativa en que se pueda conocer a fondo sobre los problemas que se viene manifestando en torno a la situación de pobreza existente en la provincia constitucional del Callao entre los años 2018 – 2020, a causa de la falta de gestión de proyectos de inversión pública para afrontar la situación problemática socio- económica de pobreza existente en diversas zonas críticas de la Región de Callao y de poderse desarrollar en cuanto a todas las medidas, acciones y estrategias requeridas para fortalecer el desarrollo de dicha gestión para una mejor formulación y posterior aprobación de todos los proyectos de inversión que sean necesarios para paliar la pobreza en que se encuentre gran parte de la población ciudadana del Callao.

Por ello, se plantea como objetivo de la investigación determinar la relación de la Gestión de Proyectos de Inversión con respecto a la incidencia de pobreza en la Provincia Constitucional del Callao, entre los años 2018 – 2020.

2.2. Metodología

Tomando los criterios de Hernández et al. (2010), la investigación fue de enfoque cuantitativo, diseño correlacional descriptiva y de corte transversal. Con respecto la población estuvo conformado por 153 personas y la muestra se escogió por

muestreo no probabilístico por lo cual, estuvo conformado por 50 personas que laboran en las Subgerencias de Proyectos de las Municipalidades Distritales a nivel de Provincia Constitucional del Callao. Por lo tanto, la técnica para la recolección de datos se dio a través de una encuesta con la finalidad de recopilar información de las personas de las Subgerencias de Proyectos de entre las principales Municipalidades Distritales a nivel de la Provincia Constitucional del Callao cuyas experiencias de la observación activa o directa que han tenido de los proyectos de inversión. Asimismo, el cuestionario estuvo conformado por un formulario de preguntas con 15 ítems a través de preguntas formuladas de acuerdo con sus variables definidas. En su variable independiente en cuanto su dimensión 1: planificación de PIP's, dimensión 2: formulación de proyectos de inversión, dimensión 3: financiamiento de proyectos de inversión dimensión 4: ejecución de proyectos de inversión. En cuanto su variable dependiente en cuanto su dimensión 1: tipos de pobreza y la dimensión 2: carencias sociales de pobreza. Por consiguiente, se ejecutó el programa estadístico SPSS versión 25, asimismo se realizó la estadística descriptiva como la varianza, desviación estándar, error estándar, y finalmente se elaboraron los estadígrafos de la prueba de Normalidad de Kolmogorov Smirnov, por lo cual no cumplían los criterios del supuesto de la normalidad, por esta razón se ejecutó la prueba estadística no paramétrica de Rho Spearman.

2.3. Resultados

2.3.1. Correlación entre la falta de una adecuada Gestión de Proyectos de Inversión con la incidencia de pobreza

Tabla 1. Resultados de la correlación de Rho de Spearman para determinar la correlación entre variables.

				Falta de una adecuada Gestión de Proyectos de Inversión (agrupado)	Incidencia de Pobreza (agrupado)
Rho de Spearman	falta adecuada Gestión de Proyectos de Inversión (agrupado)	una de de N	Coeficiente de correlación Sig. (bilateral)	1,000 . 50	,766 ,000 50
	Incidencia de Pobreza (agrupado)		Coeficiente de correlación Sig. (bilateral)	,766 ,000	1,000 .
			N	50	50

Los valores obtenidos en la tabla 1, por ser una muestra no paramétrica se ejecutó el coeficiente de correlación Rho de Spearman, que tiene el valor ($r= 0.766$), lo que interpreta como una correlación altamente significativa de ($p=0,000$), asimismo que es menor al parámetro teórico ($p <0,05$) lo que nos permite afirmar que la hipótesis alterna se cumple, en función de que: “La Gestión de Proyectos de Inversión se llega a relacionar significativamente con la Incidencia de Pobreza en la Provincia Constitucional del Callao, entre los años 2018 – 2020”.

2.3.2. Correlación entre las limitaciones en la planificación proyectos viables de inversión con la incidencia de pobreza

Tabla 2. Resultados de la correlación de Rho de Spearman entre las limitaciones en planificación de proyectos viables inversión con la incidencia de pobreza

		Limitaciones en la planificación de proyectos viables de Inversión (agrupado)	La Incidencia de Pobreza (agrupado)
Rho de Spearman	Limitaciones en la planificación de proyectos viables de Inversión (agrupado)	Coeficiente de correlación Sig. (bilateral) N	1,000 ,7481 ,000 50
	La Incidencia de Pobreza (agrupado)	Coeficiente de correlación Sig. (bilateral) N	,7481 ,000 50
			1,000 50

Los valores obtenidos en la tabla 2, por ser una muestra no paramétrica se ejecutó el coeficiente de correlación Rho de Spearman, que tiene el valor de ($r=0.7481$), por lo cual se interpreta como una correlación altamente significativa al nivel de ($p=0,000$) asimismo que es menor al parámetro teórico ($p <0,05$) lo que nos permite afirmar que la hipótesis alterna se cumple, en función de que: “Las limitaciones en la planificación de proyectos viables de Inversión, se relaciona significativamente con la Incidencia de Pobreza en la Provincia Constitucional del Callao, entre los años 2018 – 2020”.

2.3.3. Correlación entre las deficiencias en la formulación de proyectos de inversión e incidencia de pobreza

Tabla 3. Resultados de la correlación de Rho de Spearman para determinar entre las deficiencias en la formulación de proyectos de inversión e incidencia de pobreza.

			Deficiencias en la formulación de proyectos de Inversión (agrupado)	Incidencia de Pobreza (agrupado)
Rho de Spearman	Deficiencias en la formulación de proyectos de Inversión (agrupado)	Coeficiente de correlación Sig. (bilateral) N	1,000 .000 50	,759 1,000 50
	Incidencia Pobreza (agrupado)	Coeficiente de correlación Sig. (bilateral) N	,759 ,000 50	1,000 .000 50

Los valores obtenidos en la tabla 3, por ser una prueba no paramétrica se ha obtenido que el coeficiente de correlación Rho de Spearman, que tiene el valor de ($r=0.759$), por lo cual, lo interpreta como una correlación regularmente significativa al nivel de ($p= 0,000$) asimismo que es menor al parámetro teórico ($p <0,05$) lo que nos permite afirmar que la hipótesis alterna se cumple en función de que: “Las deficiencias en la formulación de proyectos de Inversión se relaciona significativamente con la Incidencia de Pobreza en la Provincia Constitucional del Callao, entre los años 2018 – 2020”.

2.3.4. Correlación de las carencias en torno al financiamiento de los PIPS y la incidencia de pobreza

Tabla 4. Resultados de la Correlación de Rho Spearman entre las carencias en torno al financiamiento de los PIPS y la incidencia de pobreza

				Carencias en torno al financiamiento de los PIP's (agrupado)	Incidencia de Pobreza (agrupado)
Rho de Spearman	Carencias en torno al financiamiento de los PIP's (agrupado)	Coeficiente de correlación	1,000	,691	
		Sig. (bilateral)	.	,000	
		N	50	50	
	Incidencia Pobreza (agrupado)	Coeficiente de correlación	,691	1,000	
		Sig. (bilateral)	,000	.	
		N	50	50	

Los valores obtenidos en la tabla 4, por ser una prueba no paramétrica se ha obtenido que el coeficiente de correlación Rho de Spearman, que tiene el valor de ($r=0.691$), por lo cual, tiene una correlación moderadamente significativa al nivel de ($p= 0,000$), asimismo teórico es menor al parámetro teórico ($p <0,05$) lo que nos permite afirmar que la hipótesis alterna se cumple en función de que: “Las carencias en torno al financiamiento de los proyectos de Inversión, lo que se relaciona significativamente con la Incidencia de Pobreza en la Provincia Constitucional del Callao, entre los años 2018 – 2020”.

2.3.5. Correlación de la falta de ejecución de los proyectos de inversión y la incidencia de pobreza

Tabla 5. Resultados de la Correlación de Rho de Spearman entre la falta de ejecución de los proyectos de inversión y la incidencia de pobreza

De la correlación no paramétrica de la Hipótesis Específica 4

			Falta de ejecución de los proyectos de Inversión (agrupado)	Incidencia de Pobreza (agrupado)
Rho de Spearman	Falta de ejecución de los proyectos de Inversión (agrupado)	Coeficiente de correlación Sig. (bilateral) N	1,000 .000 50	,724 000 50
	Incidencia de Pobreza (agrupado)	Coeficiente de correlación Sig. (bilateral) N	,724 .000 50	1,000 .000 50

Según los resultados obtenidos en la tabla 5, por ser una prueba no paramétrica se ha obtenido que el coeficiente de correlación Rho de Spearman, que tiene el valor de ($r=0.724$), por lo cual, tiene una correlación moderadamente significativa al nivel de ($p= 0,000$) asimismo teórico es menor al parámetro teórico ($p <0,05$) lo que nos permite afirmar que la hipótesis alterna se cumple en función de que: “La falta de ejecución de los proyectos de Inversión se relaciona significativamente con la Incidencia de Pobreza en la Provincia Constitucional del Callao, entre los años 2018 – 2020”.

3. Conclusión

En la presente investigación se determinó que falta una adecuada Gestión de Proyectos de Inversión, en cuanto a carencia de una adecuada planificación y financiamiento de PIP's por parte de las Sub- Gerencias de Desarrollo Económico de los Municipios Distritales y del GR del Callao se llega a relacionar significativamente con la Incidencia de Pobreza en la Provincia Constitucional del Callao, entre los años 2018 – 2020.

En referente las limitaciones en la planificación de proyectos viables de Inversión, en cuanto a falta de los recursos humanos y operativos necesarios y de no haberse gestionado por parte de las Sub- Gerencias de Desarrollo Económico de los Municipios Distritales y del GR del Callao, la simplificación del procedimiento metodológico en la elaboración de los proyectos de inversión, por lo que ante la carencia de aquello se llega a relacionar significativamente con la Incidencia de Pobreza en la Provincia Constitucional del Callao, entre los años 2018 – 2020.

Con respecto en las deficiencias en la formulación de proyectos de Inversión, en cuanto a la falta de conocimientos relacionados en el Personal Técnico asignado, que no se encuentra capacitado y de que no se contrata Personal Especializado al respecto por parte de las Sub- Gerencias de Desarrollo Económico de los Municipios Distritales y del GR del Callao, se llegan a relacionar significativamente tales deficiencias finalmente con la Incidencia de Pobreza en la Provincia Constitucional del Callao, entre los años 2018 – 2020.

En cuanto, a las carencias en torno al financiamiento de los proyectos de Inversión, a causa de falta de conocimientos en la gestión financiera de los jefes de proyectos para encontrarse nuevas formas de financiarse la implementación de PIP's, en torno a las Sub- Gerencias de Desarrollo Económico de los Municipios Distritales y del GR del Callao, se llega a relacionar directamente con la Incidencia de Pobreza en la Provincia Constitucional del Callao, entre los años 2018 – 2020.

Finalmente, a la falta de ejecución de los proyectos de Inversión, a causa de falta de Personal Especializado y de que no se efectúa una adecuada financiación al respecto, llegan a impedir que se implementen los PIP's necesarios, lo que se relaciona significativamente con la Incidencia creciente de la Pobreza en la Provincia Constitucional del Callao, entre los años 2018 – 2020.

Referencias

Hermoza, J. (2018). *“La capacitación y la gestión de proyectos de inversión en la Marina De Guerra Del Perú”*. Lima: Publicación de tesis de la UNFV.

INEI (2020). Estadísticas de la situación de pobreza actual durante la emergencia sanitaria contra la Pandemia del Coronavirus. Lima: Publicación de Informes Estadísticos del Instituto Nacional de Estadística e Informática.

Hernández R., Fernández C., Baptista P. (2010). Metodología de la investigación. (5ta ed.) México, D.F.: McGraw Hill

Calvo Artavia, C. y Porras Araya, A. (2012). *“Propuesta para la Apertura de una Viviendas sociales de Consulta en Casa - vivienda General en Aguas Zarcas de San Carlos. Etapa 1”*. Tesis presentada ante el Instituto Centroamericano de Administración Pública – ICAP. San José, Costa Rica.

Huaquisto Ramos, R. (2018). Inversión pública y pobreza monetaria en el departamento de Puno: periodo 2004-2015.

Jara Avellaneda, M. O. (2018). Estudio de prefactibilidad para la implementación de un policlínico en el distrito de Lurigancho Chosica 2015.

Kissi, E., Boateng, E. B., Adjei-Kumi, T., & Badu, E. (2017). Principal component analysis of challenges facing the implementation of value engineering in public projects in developing countries. *International Journal of Construction Management*, 17(2), 142-150.

Lock, D. (2020). *Project management*. Routledge.

Sanchez , J. (2018). Financiamiento de proyecto de inversión en el sector industrial- Perú.Tesis de licenciatura Universidad Nacional Federico Villarreal.

Salazar, A (2019). *“Propuestas de mejora del financiamiento, rentabilidad, control interno y tributos de las micro y pequeñas empresas nacionales sector comercio, rubro ferretería del distrito de Iquitos, 2019”* tesis para optar el título profesional de contador público.